

# EL PROGRESO

NÚMERO 389

SAN JOSÉ, DOMINGO 17 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la  
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y  
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa  
conocida con el nombre de LOS  
LEONES, contigua a la que  
ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos  
favorecedores y al público en  
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias  
de alquiler para viajes y pa-  
seos. Servicio esmerado  
en el cuidado de caballos.

Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este  
afamado Restaurant. Sólo si deci-  
mos que quien lo visita una vez no  
va a otra parte. No hay más que fi-  
jarse en la calidad de sus pensionis-  
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO,  
rivaliza con todas. Hace éste unos  
coktails que se queda uno chupán-  
do los labios.

Lo menos cien personas se reúnen  
todos los días allí a tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,  
ya sea judicial ó extrajudicial-  
mente.

Oficina: Contigua a la de  
"El Progreso", frente al Cuar-  
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA  
ejecutan los trabajos, con en-  
tero gusto desde el más hu-  
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el esta-  
blecimiento de don Carlos  
Valverde, (Cuesta de Moras),  
casa de don Antolín Chinchil-  
la, en la oficina de "El He-  
raldo," en la de "El Tiempo"  
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES !!

Se reciben en el bien  
servido **Hotel Europa**, de  
Atenas, propiedad de Ramón  
Araya y Hu<sup>o</sup>, quienes han re-  
bajado el 25% de su módica ta-  
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-  
te acreditado y antiguo estable-  
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al  
bufete del Licenciado don As-  
cención Esquivel, 100 varas al  
Norte de la esquina N. E. del  
Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE  
LA CASA DE SU PADRE DON  
NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA  
N. E. DE LA IGLESIA DE  
LA MERCED EN CONSTRU-  
CIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS  
PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado  
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-  
ticular a mis amigos el buen  
servicio y a precios equitati-  
vos. En el local encontrarán to-  
da la comodidad que deseen,  
así como el servicio de bestias  
para Alajuela a precios conven-  
cionales y al alcance de todos  
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos a los Agen-  
tes y a las personas que deben  
a esta empresa manden cance-  
lar sus cuentas.

El Admor.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Lo que nos trae  
la política

(PROPAGANDISTAS)

El propagandista es un tipo que apareció en la arena política como agente de votos desde el memorable 89. Antes de esa época no había necesidad de él. Los votos llegaban en cifra redonda por telégrafo, y como los candidatos no estaban á la moda por ese entonces, nuestra buena y vieja amiga *La Gaceta*, sin preámbulos de ninguna especie nos daba la sorpresa de que papá tal ó papá cual era nuestro nuevo ó renovado Presidente. Nadie chistaba de los que logran la tribuna del pueblo y los campesinos seguían llamando al presidente don Tomás, y se acabó..... *La Decana* debe conservar sus más gratos y juveniles recuerdos de esos dichosos tiempos.

En el 89 brotaron elocuentes y activos mensajeros, que como las golondrinas anunciando una nueva estación, llegaban á los campos, el pulmón nutrido de la fuerza necesaria y el cerebro repleto de argumentos para convencer por medio de esa arma elocuente de la palabra, que usaron Desmoulins, Dantón y Robespierre.

No tenemos la menor intención de ofender la conocida modestia de los valientes oradores populares que, á no ser en su *anima íntima*, nunca han tenido la trasnochada idea de ser Dantones ó Castelares. Lo que á ellos preocupó y preocu-

pa es la conquista del voto cueste lo que costare, como lo haría cualquier turco interesado en vender alguna bagatela.

De ahí que no sea raro, cuando el termómetro de la política sube, encontrar á personas conspicuas y aún á las más razonables cabalgando por esos caminos de Dios, "en comisión" ó digo: en pos del maldito voto que ha de hacer triunfar el candidato por el que darán hasta la última colilla de cigarro. Tal es el propagandista, espíritu *irritabili* que por una firma se hace perseverante como el mendigo á quien de nada sirve decirle: "vuelva el martes."

Para esa gente temible no valen las excusas.

Si usted no quiere firmar, le responden:—Cómo es posible! Usted un patriota, inteligente, hombre de esperanzas, que podría llegar á ser diputado ó plenipotenciario en Honduras, no quiere participar de nuestra política que será la salvación de la patria en decadencia, de la patria oprimida, vilipendiada, azotada por la tiranía, atada á la más injusta de las inconsecuencias como es la inalterabilidad, dominada por un César, vendida al extranjero etc. Y en fin, usted debe reflexionar sobre esa frase brillante, de que toda división del pastel es un crimen! Y no tema. Hay dinero, hay hombres (como usted bien sabe), hay valor pues nuestros Jefes estarán como siempre al frente de esa hidra fabulosa y en fin, hay recursos para no dejar morir de hambre, como otras veces, á los verdaderos hombres de valor y de carácter, y nuestros prohombres no harán declaraciones como las que dieron el otro día cuando la bullilla de Velarde, en caso dado. Y en fin, nuestro partido se apoya en la Constitución y la ley.

—Pues hombre voy á ver si

me resuelvo. (Para quitarse de encima el moscón.)

—Cómo! Después de haber oído mis razones! Ud. debiera *ipso facto* decidirse. No hay vacilación posible. Es la voz del pueblo que lo pide así, y así será.

—Resulta q' ya otro propagandista de otro partido me había dicho lo mismo y estoy medio comprometido.

—Pues hombre, decidase, porque para nosotros la neutralidad es criminal y cualquier individuo neutro en política es un enemigo del pueblo, aunque no comprenda nuestras ideas alambicadas en política, aunque no sepa para donde lo llevan, aunque ignore la génesis de la amalgama clerigolibero-olimpobancomaniaca que forma la incógnita política que hasta en este siglo XX no había podido germinar en cerebro humano. Pero como todos los caminos van á Roma, no es necesario ni decir que el partido es liberal, ni conservador en resumen. Lo que se necesita es hacer una escalera con peldaños de todas las maderas, que es al fin lo que se busca, como siempre.

—E o es cierto, pero vamos á ver.

—Pues piense y verá que tengo razón. El próximo domingo en la plaza de Desamparados (pueblo al que cambiaremos el nombre, y pondremos su buena cañería si triunfamos) su pueblo natal, nos veremos. Ahí iremos á ponerles las peras á cuarto á los periodistas internacionales que lo mismo defienden á Pedro que á Juan con tal que 'es engrasen la *patte*, como dicen los franceses.

(Domingo 7.)

El domingo siguiente como á las siete de la mañana se guían la amplia y espaciosa calle de Desamparados. Al pasar, los campesinos echaban una ojeada, reconocían los caballeros y murmuraban irónicamente, son

"propagandistas" que van á San Miguel ó á Desamparados, pero de esta vez ya no la hicieron.

Y en efecto, en esos diversos grupos distantes uno de otro algo menos de lo que distan las ideas del partido *gobiernista* del de la *oposición*, ideas q' son desconocidas, mal que pese á la difunta "*Prensa Libre*" iban don Buenoatodo que un año antes, empleado público, había militado en el partido del gobierno próximo á caer. Viendo que el de la oposición ofrecía esperanzas de triunfo, elevó pomposamente su renuncia y al día siguiente "*El Grito del Pueblo*" que había brotado como un hongo cuando se lanzó el candidato de la oposición traía entre otros sueltos sandios á imitación de sus narcotizadores colegas, el siguiente:

"El ciudadano Buenoatodo, conocido tanto por la energía de sus opiniones, como por la firmeza de su carácter, habiendo tenido como lema toda su vida: *Dios, Patria y Libertad*, ha puesto su renuncia irrevocable de tercer notificador de la Alcaldía tercera, también de esta ciudad, y protesta con toda la energía de que todos sus desde hoy correigionarios lo saben capaz, contra la espantosa tiranía que desde hace cuatro años nos oprime. Ese ejemplo digno de los antiguos espartanos servirá de modelo á todos los degenerados que prefieren la neutralidad al puesto de soldados de la patria que les ofrece el gran partido popular." Buenolfato, que servía desde muchos años el periodismo, ó sea lo que así llaman en Tierruca, sabrá el efecto que esas líneas iban á producir y se había asimilado tan bien el genio de Tartarín, que sus gacetillas sobre sepelios, casamientos, escándalos ó nacimientos etc., muy bien los habría podido firmar: de Tarascón.

El entusiasmo que produjo en el club "La Regeneración

de la Patria" y hasta en su Presidente Honorario la gacetilla de Buenolfato, no puede describirse, pues después de leída y aprobada el acta anterior conforme á la costumbre, se nombró por unanimidad á Buenoatodo jefe de la sección de propagandistas de la región Sur. Fue por eso que lo encontramos en el camino de Desamparados con la antorcha incendiaria de su palabra, lista á defender la nueva causa; y nada de particular ofrecería esa excursión política sin la nota tragi-cómica que puso fin al temerario patriotismo de tantos valientes.

La plaza de Desamparados, á más del atractivo natural que constituye su ariete, fué ornada ese domingo con dos mesas, especie de tribunas, distantes 20 metros aproximadamente una de otra, colocadas allí por los dos grupos que opuestos en lo que llaman aquí política, hasta los más sesudos, iban á hacer propaganda por sus ideas, digo, por su pacotilla.

Aquellos valerosos caudillos no esperaban más que la salida de misa, para entonar la canción eterna, de los siempre alucinados por las tiranías, por las opresiones, por la falta de libertad, por el deseo de reformas y de nuevos partos de los montes y en fin por el deseo bien natural de tcear á la cosa pública, aspiración que no ha sido casi nunca mal recompensada que digamos.

No sucede lo mismo con el desgraciado propagandista que sólo toca la cosa pública con la lengua, cuando lo cuelgan de los dedos con

las cuerdas nacionales que son martirizadoras como la de San Francisco, ó cuando levemente lo encierran en los calabozos asfixiantes de la tan llorada patria.

Así pasó con los propagandistas que nos ocupan.

Esperaban la salida de misa? Pues bien—más tarde yo en arañar estas líneas, que una voz en gritar—ya salen de misa!! Al mismo tiempo que esa voz repercutía, saltaron á sus improvisadas tribunas Buenoatodo y Deldearriba que luchaban por sus ideas, como se dice por acá.

Después de haber mesado una ó dos veces sus bigotes—ciudadanos—y correligionarios—gritó Deldearriba.

—Vendidos!—gritó Buenoatodo—dirigiéndose á Deldearriba—empleados públicos, pansistas, panamistas, parásitos, y otra serie de improperios.

—Silencio! banquistas, Ferrocarril del Atlántico, armamentos, siete de noviembre etc—gritaron del otro lado.

—Viva yo!!—gritó un concho medio peneque.

—Correligionarios y amigos!! gritó Buenoatodo—al ver que dos campesinos desertores del grupo de los que salían de misa pasaban como á 30 metros de su tribuna.

—Amarrenlo!! gritaron los campesinos y el barullo tomó tales proporciones que en un triz no se ollerón más que vociferaciones, blasfemias y de tiempo en tiempo el final de vocablos que más son para callados.

En esos momentos intervino la autoridad, se telegrafió á la capital y hubo tal alarma que en las alturas dijeron

como el portugués "terra non tembles" y pusieron fin á todo con el envío de unos cuantos policiales á caballo.

Así concluyó la actividad de Buenoatodo que al día siguiente de ese de marras, recibía como "antipasto" 50 varillazos de membrillo en el posterior y cincuenta más de ñapa, si no confesaba.....

..... (?) "El Grito del Pueblo," "La Justicia" y "La Bandera Nacional" se habían suspendido, habiendo quedado sólo los periódicos que prudentemente no habían suprimido sus avisos, por proclamar candidato. "La Gaceta" y "La Decana" aparecieron radiantes y frescas como una ninfa. La primera, estampaba en su página de frente la fórmula que todos conocemos. — "En vista que..... etc." y un editorial en el

estilo seco y lúgubre que ha hecho la celebridad de sus redactores. "La Decana," cargada de esa bastarda experiencia ultramarina que ha hecho siempre su apogeo, publicaba un artículo, ¡canario! escrito en buen español y titulado: "Bien Merecido."

Mientras tanto los Jefes que iban siempre á estar al frente habían tomado las de Villadiego y cruzaban la frontera de Santos. Buenoatodo hacía uso de un linimento calmante.

## CRONICA GENERAL

PLUMA Y LAPIZ.—Cada día obtiene mayor aceptación en esta ciudad la interesante revista ilustrada "Pluma y Lápiz". Tanto la colaboración como la literaria son

excelentes y satisfacen al gusto más delicado. Los señores Iglesias Hermanos son los agentes de tan importante publicación.

SIGUEN los rumores circulando que es un contento. Preguntas, preguntas y más preguntas, pero nada más. No queda otro recurso que mascar y tragar saliva, como dice el refrán vulgar.

LLAMAMOS la atención de nuestros lectores hacia la correspondencia de Curridabat que en el próximo número publicarán unos honrados vecinos de aquel distrito. Es una prueba más de la repugnancia con que ha sido visto el ataque grosero que apareció en "El Tiempo."

ADIVINANZA.— ¿En qué se parecen tres bolas doradas á un caballo peruano? — En que ambos tienen jinete.

AYER fueron llevados al Cementerio los restos de un joven colombiano, de apellido González, que trabajaba en la casa de Mr. Asch.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paqueta, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

## EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Bótica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

## D a r é

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grueso, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

— ALAJUELA —

SE alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán